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本报讯（记者黄程 通讯员范
彩霞） 关于宁波没有“独角兽”企
业的热议话题即将终结。记者昨天
获悉，由北京市长城企业战略研究
所、科技部、中关村等联合发布的

《2017 中国独角兽企业发展报告》
已经完成认定，将于本月 23 日公
布。名列报告中的知豆汽车，即将
以我市首家“独角兽”企业的身份
亮相。

知 豆 电 动 汽 车 有 限 公 司 于
2015 年成立，总部位于宁波南部
滨海新区，致力于发展成为新能源
汽车及出行方案的先行者。公司由
吉利控股集团、新大洋机电集团、
金沙江联合资本共同投资成立，并
获得宁海银石基金、深圳远致富
海、三峡资本等进一步投资，2017
年估值超过12亿美元。

目前，知豆汽车销量已逾 10

万台，占国产新能源乘用车逾10%的
市场份额，纯电动乘用车 13%的市
场份额，位居国内新能源汽车销量
前三甲，新能源汽车单一车型销量
第一位，足迹遍布意大利、法国、
德国、西班牙、巴西、韩国等近 20
个国家。

知豆以技术创新为引领，走出一
条协同研发、全球研发的开放式创新
发展道路，形成“一本部 （宁波） 六
中心 （北京、上海、天津、深圳、东
京、米兰） 三平台”研发与产品体
系，在电动汽车核心技术研发与智能
网联汽车领域实现行业领先。

去年，知豆汽车成为国内第 11
家获批新建纯电动乘用车项目的企
业，第 4家正式获得独立生产资质的
新建纯电动乘用车企业，知豆与吉利
亦从“合作创新”迈向“并肩作战”
的新阶段。

我市首家“独角兽”企业即将亮相
知豆汽车估值超过12亿美元

本报讯（记者黄程 宁海记
者站蒋攀 通讯员江赛帆） 昨
日，总投资 28 亿元的浙江吉利
控股集团宁海智能 LED 车灯产
品研发及产业化项目签约落户宁
海的宁波南部滨海新区内。该项
目从双方正式洽谈到签约，只用
了12天时间。

该智能 LED 车灯产品研发
及产业化项目由吉利与广东晶科
电子的强强联手，项目达产后，
预计年产值 50 亿元。去年，总
投资 20 亿元的吉利吉宁热成型

轻量化车身项目已经在宁海顺利
落地，今年下半年将投产。

目前，宁波南部滨海新区已
经形成汽车产业特别是新能源汽
车产业的初步集聚。我市唯一一
个省级示范特色小镇——宁海智
能汽车小镇坐落于此。新区已经
引进了总投资 20 亿元的知豆电
动汽车、总投资5亿元的年产36
万台 6AT 后驱自动变速器等优
质项目，最近又成功签约了总投
资 10 亿元的双林汽车核心零部
件项目。

12天签下28亿元大项目

吉利宁海智能LED车灯项目签约

本报讯（记者易鹤 通讯员薛
层） 机器人挥舞铁臂，灵活作业；切
割机床迅速运转，火花四溅……昨
日的宁波国际会展中心化身一个巨
大的制造车间，为期4天的第十八届
中国国际机床装备展览会暨第四届
宁波国际机器人、智能加工设备与
工业自动化展览会正式拉开帷幕。

据了解，本届展会展出面积
3.5 万平方米，标准展位 1600 多个，
吸引了美、日、德等 11 个国家与地
区的展商参展，全球知名机器人、金
属切削、钣金品牌商云集。

“金属切削企业展出产品已经
不是为了卖几台设备那么简单，各
家企业纷纷显示自己制造实力；机

床装备展的参展商，大部分实现了
自动化，机器人显然已是标配，激光
设备的功率也大大提升。”展会组织
方向记者介绍本次展会的亮点。

“企业对机器人的需求很强烈
啊！”展会现场，正为自己工厂物
色新设备的康德不锈钢负责人项文
德感叹。五六年前，项文德就把机

器人引进工厂，目前厂里已经有 3
台焊接机器人。在他看来，很多宁
波制造业小企业都需要进行产品结
构调整、设备改良。客户旺盛的需
求，忙坏了机器人产销商。宁波摩
科机器人展位上，公司高级工程师
宋晓虎正向一拨又一拨客商介绍自
家代理的机器人的“真功夫”。“以
前下单的都是大企业，近两年，特
别是去年以来，中小企业也用机器
人了。目前企业采购的仍以进口品
牌为主，国产品牌还是存在不小的
差距。现在我们急需人才，除了代
理销售全球知名品牌机器人外，也
在 练 好 内 功 ， 将 打 造 自 己 的 品
牌。”宋晓虎说。

第四届宁波国际机器人展举行

部分工业机器人卖断货

本报讯（记者冯瑄 通讯员谢
小城） 昨天，“环保督政问企”小
分队走访了江北庄桥工业园区的宁
波英菲迅机电有限公司，偌大的车
间里，设备已经到位，却毫无开工
的迹象。原来，由于找了家不靠谱
的环评公司，英菲迅公司的车间建
成已经半年，环评报告却迟迟做不
出来。

“其实，企业可以到江北行政
服务中心的环保窗口去咨询，工作

人员会提供有资质的环评公司名
单。”环保江北分局污控审批科傅
建元科长告诉英菲迅总经理陈鹏
博，并立即把环评公司名单通过微
信转给了他。

宁波澳克莱空气能科技有限公
司主要业务是组装空调等电器设
备。不少人认为，这样的组装企业
应该不会产生污染。但在昨天的走
访中，小分队还是发现了这家企业
的环保“瑕疵”。

市环境保护科学研究设计院高
级工程师乐晓妍在车间的地面发现
了几处积水。一问才知道，原来在
组装完成后，有一道程序是要对成

品的空调进行密封测试，看看设备
会不会漏水。测试的方法就是把空
调放入水中，而地上的积水就是这
些测试用水。

企业一名工作人员告诉小分
队，测试用水量很少，还能重复使
用。一般来说，他们一个月才使用
2吨水，用完后这些水就在车间内
渗漏排放了。

“严格来说，测试使用后的这些
水属于污水，渗漏排放也会对地下水
环境造成影响。”乐晓妍说。她给出的
建议非常简单：把污水收集起来，排
入市政污水管网。“不过，这需要企业
去城管部门申请排水许可证。”

宁波阳光气体有限公司是一家
专业生产乙炔气体的企业。走进这
家企业，小分队发现里面有很多池
子，有些是污水池，有些是蓄水
池。在最里面的角落，有一个比较
大的水池，里面也蓄积了一半多的
水。但乐晓妍注意到，这个水池其
实是事故应急池。也就是说，一旦
发生事故，产生的污水就应安排到
这个水池里暂存。

“按照规定，这个事故应急池
的水不能超过整个池子容量的三分
之一。”因此，乐晓妍立即建议企
业负责人，把里面的水抽掉，使水
池蓄水控制在三分之一以内。

“环保督政问企”小分队走进江北庄桥工业园

专家为常见“环保病”对症开方

本报讯（记者孙佳丽 通讯
员张淑蓉）“永和居易精装房屋
漏水问题严重，物业和房产公司
两不管，该找谁投诉”“约定于
去年年底交付的江北万象府至今
还 未 交 付 ，是 否 属 于 违 约 行
为”……昨天上午，“3·15 微访
谈”举行，短短2个小时，1万多名
消费者参与了此次直播活动，提
出407个问题。

据介绍，市市场监管局、市
住建委、市商务委等 12 个部门
和行业协会参与了此次活动。从
现场效果来看，各部门认领了自
己职权范围内的相关问题，对反
映的具体问题给予了适当的回
复，互动效果良好。

今年的投诉热点和往年相比
有 所 变 化 。 往 年 比 较 热 门 的 旅
游、快递、通信提供商的相关投
诉，今年相对较少。这与这些行
业加强了前期处理有很大关系。

“现在各大旅行社对顾客投诉很重
视，绝大多数问题由旅游企业和
客户协商解决了。”市旅发委相关
工作人员说。

直播过程中，房产、预付卡消
费、二手车方面的投诉居消费者投
诉榜单前三位。其中，房产投诉主
要集中在延迟交房和装修质量等方
面。“万科望庐花苑的相关投诉最
多。同类投诉举报，海曙区发改委
已经受理，目前正在调查之中。”
市物价局相关工作人员说。

1万多名消费者在线提出407个问题

“3·15微访谈”
实时解决消费投诉

本报讯（记者张燕 通讯员潘
慧敏 徐琦颖） 昨天上午，宁波轨
道交通 3号线一期及宁奉线首通段
机电系统工程施工正式启动，这标
志着该线土建工程主体告一段落，
进入机电施工阶段。

中兴大桥南站作为 3号线一期
所有机电施工标段中样板先行车
站，将开展风水电系统安装、管线
预埋及设备区的机电安装等工作。
站内还布置了关键技术及关键工序
样板墙，标准化施工将对后续各车
站机电安装施工起到良好的指导作
用。

据宁波轨道交通集团建设分公
司相关负责人介绍，3号线一期及
宁奉线首通段机电安装工程包括供
电系统、通信系统、信号系统、轨
道、车站机电安装施工等 11 个施
工标段，涵盖了供电、通信、信
号、轨道、车站风水电、综合监
控、火灾自动报警系统 （FAS)、环
境与设备监控系统(BAS)、门禁、
自 动 售 检 票 系 统 （AFC）、 屏 蔽
门、电扶梯、声屏障、管线综合及
设备区装修等20余个专业内容。

目前地铁车站的施工分为两个
阶段，前期是风水电、信号等系统
的安装、管线预埋、设备区装修

等。待这一系列工程结束后，将进
入车站室内装饰装修阶段，如地
面、墙体装修、吊顶、电梯、照明
安装等。

宁波轨道交通 3号线一期及宁
奉线首通段工程是我市轨道交通第
二轮建设规划中的重要项目之一，
工程线路途经江北、鄞州、奉化三
区，也是我市轨道交通远景线网规
划的“一环两快七射”的重要组成
部分。3号线一期工程从高塘桥至
大通桥，共设 15座站，全长 16.72公
里，途经鄞州、江北等地，设站 15
座。宁奉线自 3 号线一期高塘桥站

（原陈婆渡站）向南引出，终于奉化
区金海路，共设车站 9座。其中宁奉
线首通段（姜山站、狮山站、和益站、
朝阳站）将与 3 号线一期计划在
2019年底同步开通试运营。

3号线一期及宁奉线首通段
明年底将同步开通试运营

本报讯（记者王博 通讯员
俞爱民 赵绮）“太白尖茶晚发
枪，濛濛云气过兰香”，这几
天，随着天气回暖，茶叶开始抽
芽，鄞州区万亩茶叶基地正陆续
迎来今年的第一批春茶。

在横溪金峨湖茶山，数十名
茶农在连绵的绿浪里双手翻飞，
手脚麻利的茶农一天可采摘 1公
斤新芽。“茶园大约有 500 亩，
现在刚开始采摘，有 40 多名采
茶工在帮忙，等进入集中采摘
期，就需要 100多个采茶工帮忙
了。”该茶场负责人说。

鄞州全区现在可采摘茶园面积
1万余亩，主要分布在太白山、白
岩山一带。记者从鄞州区林技站了
解到，今年春茶采摘期与往年差不
多，名优茶采摘时间预计会持续到
4 月中旬，可采摘 2 个月以上。为
保障茶农收益，今年鄞州区还投保
了茶叶低温气象指数保险，在保险
期间内，茶叶遭遇低温天气或有霜
天气受到损害时，视为保险事故发
生，茶农可以按照保险相关规定获
得赔偿。

下图：今年春茶的长势不错。
（俞爱民 王博 摄）

鄞州万亩茶园开摘

“美丽宁波”环保在行动之
“环保督政问企”进行时

本报讯（记者陈飞 通讯员
倪鸿洁） 昨日下午，市妇联举行
十四届七次执委 （扩大） 会议，
贯彻落实中央、省、市委关于党
的群团工作的决策部署，回顾总
结 2017 年工作，部署 2018 年全
市妇联工作任务。

会议指出，去年我市各级妇联
组织坚持面向基层服务妇女，紧紧
抓住妇联改革的突出问题，合力推
进基层妇联组织改革和网上妇联
建设，创新改革成效群众评议，着
力擦亮具有宁波特色的“妇”字号

工作品牌，在服务全市经济社会发
展、服务妇女群众方面做了大量工
作。今年要以习近平新时代中国特色
社会主义思想为指引，围绕市委中心
工作，深入开展“争当新时代红船好
女儿，争创高水平巾帼新业绩”活动，
以增强妇联组织“三性”为着力点，以
党政所急、妇女所需、妇联所能为立
足点，凝聚“半边天”力量，为我市“名
城名都”建设贡献巾帼智慧。

会议审议通过了市妇联十四届
七次执委工作报告和市妇联执委替
补名单。

市妇联举行
十四届七次执委（扩大）会议

宁波市轨道交通3号线一期工程示意图
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本报讯 （记者张昊） 昨日，
我市召开深化公共服务窗口单位
文明创建活动动员部署会。根据
部署，全市各级各类公共服务窗
口单位今年要 100%参与创建，三
年内全部创成区县（市）级以上公
共服务窗口文明单位，积极打造
环境最优、流程最简、效率最高、
群众获得感最强的文明窗口。

在前期试点基础上，今年，
我市全面推开公共服务窗口单位
文明创建活动，通过提高公共服
务窗口单位管理水平、服务水平
和文明水平，为广大市民提供更
加方便、快捷、优质、高效的公共
服务，让窗口单位成为文明养成
的“课堂”、文明展示的“窗口”。

据悉，针对公共服务窗口单
位涵盖广泛、数量庞大的特点，
创建活动将分政务服务类窗口单
位、社会服务类窗口单位、经济
服务类窗口单位三大类实施。从
今年起三年内，各级各类公共服
务 窗 口 单 位 要 全 部 创 成 区 县

（市） 级以上公共服务窗口文明
单位，其中，2018 年 40%以上，

2019 年 70%以上，2020 年 100%创
成。

公共服务窗口单位类型多样、
特点不同，怎样的窗口才能成为文
明单位？我市提出了清晰的共性标
准，也就是文明窗口单位应达到

“六有、六无、一高”的要求：“六
有”，即有文明礼貌、有便民设
施、有志愿服务、有无障碍设施、
有宣传导引、有有效投诉机制；“六
无”，即墙面无污渍、室内无吸烟、地
面无垃圾、设施无破损、厕所无异
味、内外无乱象；“一高”，即服务对
象满意度随机调查评价高，努力实
现“环境美、秩序优、服务精、氛
围浓、评价好”的目标。

今 年 第 三 季 度 ， 各 区 县
（市）、园区文明办将依据测评细
则，对属地内各类公共服务窗口单
位进行测评，达到要求的授予区县

（市） 级公共服务窗口文明单位。
市文明办将会同有关部门对各地申
报单位及市级 （部省属驻甬） 直属
公共服务窗口单位进行统一测评，
达到要求的授予市级公共服务窗口
文明单位。

全市公共服务窗口单位文明创建——

三年实现两个100%
今年100%参与，三年100%创成


